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UNIDAD DE ESPECTRO RADIOELÉCTRICO 
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 
Insurgentes Sur No. 1143  
Colonia Noche Buena 
Demarcación territorial Benito Juárez 
C.P. 03720, Ciudad de México 

 
Ciudad de México, a 21 de marzo de 2023. 

 

Asunto: Comentarios de AT&T a la Consulta Pública para 
recabar información para el diseño del Proyecto de 
Bases de Licitación Pública para concesionar el uso, 
aprovechamiento y explotación comercial de bandas de 
frecuencias para la prestación del servicio de acceso 
inalámbrico 

 ============================================ 

Antonio Díaz Hernández, en mi carácter de apoderado legal de AT&T Comunicaciones 

Digitales, S. de R.L. de C.V., Grupo AT&T Celullar, S. de R.L. de C.V. y AT&T Comercialización 

Móvil, S. de R.L. de C.V. (en lo sucesivo, y conjuntamente, “AT&T”), personalidad que 

acredito con la copia de las escrituras que se encuentran anexas al presente escrito y que 

previamente se ha acreditado ante ese Instituto Federal de Telecomunicaciones (en 

adelante “IFT” o “Instituto”); señalando como domicilio para oír y recibir todo tipo de 

notificaciones y en relación al presente el ubicado en Río Lerma 232, Piso 20, Colonia 

Cuauhtémoc, Demarcación territorial Cuauhtémoc, C.P. 06500, Ciudad de México, 

autorizando para tales efectos, a Carlos Edgardo Hirsch Ganievich, Blanca Luévano 

García, José Manuel Tolentino Medrano, Roberto Carlos Aburto Pavón y Zyanya Norman 

González, con el debido respeto comparezco a exponer: 

 

ANTECEDENTES 

I. Con fecha 9 de enero de 2023, el Instituto Federal de Telecomunicaciones a través 

de su Unidad de Espectro Radioeléctrico; publicó para comentarios, opiniones y 

aportaciones la Consulta Pública para recabar información para el diseño del 

Proyecto de Bases de Licitación Pública para concesionar el uso, aprovechamiento y 

explotación comercial de bandas de frecuencias para la prestación del servicio de 

acceso inalámbrico (el “Proyecto 2023”) con una duración de 20 días hábiles. 
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II. Mediante Acuerdo P/IFT/010223/30, aprobado por unanimidad en la III Sesión 

Ordinaria del Pleno del Instituto Federal de Telecomunicaciones, celebrada el 01 de 

febrero de 2023, se acordó ampliar el periodo de la consulta por 30 días hábiles 

adicionales, venciendo el día 21 de marzo de 2023.  

COMENTARIOS GENERALES 

AT&T considera que el pago de derechos anuales por uso del espectro (artículos 244, 244 
A, 244 B, 244 C, 244 D, 244 E, 244 F, 244 G, 244 H, 244 I y 245 de la Ley Federal de 
Derechos (“LFD”)) son el principal obstáculo en México para una eficiente asignación de 
espectro. Las empresas participantes en el mercado móvil han devuelto espectro y 
previamente habían evitado participar en las licitaciones de espectro, en gran medida 
porque el precio del espectro en México es demasiado alto, incluso al precio de reserva 
observado dados los derechos anuales. Los dos operadores actuales de red, Telcel y 
AT&T, han limitado su participación en las licitaciones recientes, y han quedado 
segmentos sustanciales de espectro sin asignar. Si los montos actuales por concepto de 
derechos por uso del espectro se mantienen, no existe razón para pensar que en una 
nueva licitación de espectro el interés sería diferente o mayor.  
 
Los pagos de derechos por uso del espectro en México fueron establecidos en la era de 
2G bajo el supuesto de que los operadores sólo necesitaban cierta cantidad de espectro 
para ofrecer servicios 2G. Con 3G y las siguientes generaciones de datos móviles, las 
necesidades de espectro para satisfacer la demanda de los usuarios han crecido 
rápidamente. Sin embargo, las contraprestaciones por derechos por el uso del espectro 
en México se han mantenido a niveles muy altos y actualizados cada año por la inflación, 
lo que ha generado que el costo por derechos de espectro represente cada más vez un 
porcentaje significativo de los ingresos de las empresas (principalmente de aquellos que 
no son el agente económico preponderante en el sector). Sin una reducción significativa 
en los derechos anuales por el uso de espectro, las empresas en México no podrán 
adquirir el espectro adicional y satisfacer la creciente demanda de uso de datos.  
 
AT&T considera que en este momento no existen condiciones favorables en el sector de 
las telecomunicaciones en México para llevar a cabo una nueva licitación de espectro 
radioeléctrico para el servicio de acceso inalámbrico, en virtud de las siguientes 
consideraciones:  
 

 Como es del pleno conocimiento de esa autoridad, la empresa comercialmente 
conocida como Telefónica entre los años 2021 y 2022 devolvió al Estado 
Mexicano el espectro radioeléctrico que tenía concesionado (aproximadamente 
100 MHz a nivel nacional), y quien ha declarado públicamente que se vio orillada 
a tomar esta decisión para mantener su rentabilidad, en virtud de los altos (e 
insostenibles) costos del espectro en México. Cabe hacer notar que, como será 
mencionado más adelante, Telefónica no ha participado en ninguna de las últimas 
licitaciones de espectro para la provisión de servicio móvil que ha organizado ese 
Instituto. 
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 En julio de 2021, Altán Redes, S.A.P.I. de C.V. (“Altán”) inició el procedimiento de 
concurso mercantil para reorganizarse y reestructurarse financieramente, 
conforme al cual recibió préstamos por 388.1 millones de dólares (bajo un 
esquema de debtor in possession). El convenio concursal fue aprobado por el juez 
de mérito el 28 de octubre de 2022. Es importante destacar que, a pesar de los 
importantes incentivos otorgados a Altán en las últimas licitaciones de espectro 
para servicio móvil, esta empresa no ha participado en ninguna de dichas 
licitaciones organizadas por el IFT. 
 

 En mayo del 2019 y diciembre del 2022, respectivamente, AT&T regresó al Estado 
Mexicano un promedio ponderado de 18.77 MHz a nivel nacional de su espectro 
concesionado en la banda de 800 MHz y un promedio ponderado nacional de 2.29 
MHz en las bandas de 1900, AWS y 850 MHz. Dicha devolución también obedeció 
a los altos costos del espectro en México. 
 

 Que mediante Acuerdo P/IFT/090222/32 ese Instituto declaró desierta la 
Licitación Pública para concesionar el uso, aprovechamiento y explotación 
comercial de segmentos de espectro radioeléctrico disponibles en las bandas de 
frecuencias 814-824 / 859-869 MHz, 1755-1760 / 2155-2160 MHz, 1910-1915 / 
1990-1995 MHz y 2500-2530 / 2620-2650 MHz para la prestación de servicios de 
acceso inalámbrico (Licitación No. IFT-10) respecto de 38 de los 41 bloques 
licitados: 

 
a. 36 Bloques en la Banda de 800 MHz (Regiones Celulares 5 a 9) (12.1 MHz 

a nivel nacional); 
b. Un Bloque en la Banda AWS (10 MHz a nivel nacional); y 
c. Un Bloque en la Banda PCS (10 MHz a nivel nacional). 

 
 Que en las últimas 3 licitaciones de espectro radioeléctrico (IFT-3 en 2015, IFT-7 

en 2018 e IFT-10 en 2021) sólo han participado 2 (dos) de los 4 (cuatro) 
operadores móviles que estaban activos en el sector, lo que demuestra el poco 
interés de la industria, no se diga del inexistente interés de un nuevo entrante, 
por la adquisición de bandas de frecuencias adicionales para la provisión de 
servicios de acceso inalámbrico. En ese sentido, en la última Licitación IFT-10, la 
adquisición de espectro consistió, tanto para AT&T como para la Radiomóvil 
Dipsa, S.A. de C.V. (“Telcel”), únicamente en completar segmentos del espectro 
radioeléctrico ya asignado anteriormente para poder hacer un mejor y más 
eficiente uso del espectro, por lo que se puede identificar que el mercado no tiene 
incentivos para adquirir espectro adicional, ni nuevas bandas de espectro 
radioeléctrico IMT (i.e. 600 MHz, Banda L, 800MHz, 1.9GHz, AWS, 2.5GHz, 3.3 
GHz), ni por bandas milimétricas (i.e. 24-27 GHz, 37-40 GHz, 42 GHz). 

 
 Que, con el espectro actualmente asignado, Telcel, AT&T y Telefónica (sobre la 

red de AT&T) ya prestan servicios de quinta generación (5G) a sus clientes. 
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 El IFT ha reconocido pública e insistentemente el alto costo del espectro 
radioeléctrico en México, en comparación con otros países, y los efectos adversos 
que eso genera a la competencia y a la cobertura de servicios a la población. Los 
hechos referidos previamente son evidencia de ello. Las circunstancias no han 
cambiado y en esas condiciones no existe un caso de negocio que justifique 
sufragar costos adicionales y mayores a los de otros mercados, por lo que AT&T 
no estaría en condiciones de concurrir a una licitación en tanto no cambien las 
circunstancias y garantizará con el espectro que ahora tiene la prestación de sus 
servicios y el despliegue de su red 5G.  
 

En virtud de todo lo antes mencionado, si ese Instituto resolviera llevar a cabo la Licitación 
IFT-12 sin que cambien las condiciones que actualmente rigen el mercado de las 
telecomunicaciones móviles en México, es altamente probable que el único operador 
capaz de participar y comprar espectro adicional sea el Agente Económico 
Preponderante, quien además de tener el 70% del mercado, es el mayor tenedor de 
espectro radioeléctrico en México, por lo que cualquier licitación de espectro para 
servicio móvil llevada a cabo en el corto plazo seguramente traería como efecto una 
mayor distorsión en el mercado móvil en México, como consecuencia del acaparamiento 
de espectro que tendría lugar y consecuente incremento de  la preponderancia de Telcel: 

 

 
Fuente: Elaboración propia. Las cifras indican el promedio nacional ponderado. 

 
En suma, ante el alto costo del espectro radioeléctrico, la situación actual en la que se 
encuentran los operadores móviles en México y las condiciones de falta de competencia 
efectiva que prevalece en nuestro país, una licitación de espectro radioeléctrico sin que 
medie un cambio previo en dichas circunstancias sería a todas luces contraria al 
desarrollo eficiente del sector que ordena el artículo 28 Constitucional a ese Instituto. 
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CONCLUSIÓN 

Antes de que el IFT planee licitar espectro adicional en cualquiera de las bandas del 
espectro radioeléctrico propuestas, es necesario que cambien las condiciones que 
actualmente rigen el mercado de las telecomunicaciones móviles en México, es decir, 
que se reduzcan significativamente las cuotas anuales del pago de derechos por uso del 
espectro de todas las bandas. Por lo expresado previamente, actualmente no hay 
condiciones.  
 

Por lo expuesto solicitamos al Instituto Federal de Telecomunicaciones: 

PRIMERO.- Tenerme por presentado en los términos del presente escrito, en 

representación de AT&T y por autorizadas a las personas y domicilio que se señala en el 

proemio para oír y recibir notificaciones. 

 SEGUNDO.- Se tengan por presentados en tiempo y forma, los comentarios y 

opiniones de AT&T respecto de la Consulta Pública para recabar información para el 

diseño del Proyecto de Bases de Licitación Pública para concesionar el uso, 

aprovechamiento y explotación comercial de bandas de frecuencias para la prestación del 

servicio de acceso inalámbrico. 

 

Atentamente, 

AT&T México 

 

 

 

__________________________________ 

Antonio Díaz Hernández 

Apoderado legal de  

AT&T Comunicaciones Digitales, S. de R.L. de C.V.,  

Grupo AT&T Celullar, S. de R.L. de C.V. y  

AT&T Comercialización Móvil, S. de R.L. de C.V 
 

 


